

# EL BALEAR.

PALMA.—DOMINGO 23 DE SETIEMBRE DE 1855.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Palma. Imprenta Balear.  
Mahon. Orfila.  
Iziza... Cabot.

Sale seis veces á la semana.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Por un mes.  
En Mallorca, Rs. vn..... 8  
En Menorca é Iviza, franco  
de porte..... 40  
En los demas puntos del rei-  
no, id. id..... 42  
Cada número suelto..... 4

## ESPIRITU DE LA PRINSA.

(Del Leon Español.)

Dentro de muy breves días será declarado mayor de edad el hijo de la reina doña María de la Gloria, y según es costumbre al principio de cada reinado, los caballistas y políticos no se dan mano á forjar conjeturas sobre cuál será el espíritu de su gobierno. Este vago discurrir, siempre aventurado, lo es mas todavía cuando se trata de quien empuña el cetro en la flor de la edad juvenil, y por tanto cuando los rasgos de carácter no pueden ser bien conocidos, ni cabe siquiera fijar la extensión de los alcances de la mente, ni de las prendas del corazón hay manera de valorar mas que los preludios. Así se observa respecto de todos los hombres; y como lo son tambien los que ciñen corona, claro es que no se eximen de la regla común, y que la precocidad del espíritu no es privilegio de soberanos. Lo cual nos ocurre á propósito de las insinuaciones poco propicias que sobre D. Pedro de Portugal se han hecho recientemente en algunas correspondencias de Lisboa.

Ellas aseguran que este joven príncipe se hace notar por lo reservado, como si este fuera defecto que excitara á censura. Tratándose de asuntos de la gobernación de un estado, la reserva es discreción en los monarcas, y por sí misma solo puede inspirar elogios. Con quien no la deben tener es con los ministros en quienes depositan su confianza; y por lo que hace á D. Pedro de Portugal es prematuro cuanto se diga en este concepto. De tendencias al absolutismo se le tacha igualmente, y esto peca de precipitación menos excusable. ¿Qué autoriza semejante supuesto? ¿Bajo qué forma ha dado á conocer tales tendencias? ¿Dónde lo han averiguado los que lo divulgan por Europa?

Nosotros protestamos contra tanta ligereza de juicio, que arguye casi malevolencia respecto de la augusta persona sobre quien recae. Toda sesudez es escasa en materias de tanto bulto y que no se prestan á adivinanzas. Tiempo hay para caminar sobre seguro al juzgar á ese joven príncipe que aun no ha salido de tutela, y no hay motivo para impacientarse porque se le califique sin que se le conozca.

Fuera de que es equitativo atenerse bajo todos aspectos á esta conducta, no se debe omitir la circunstancia de que en este punto son favorables todas las presunciones respecto del príncipe D. Pedro. Su abuelo figura entre los héroes de este siglo, como que despues de fundar el imperio del Brasil y de impulsarlo al florecimiento de que goza, vino á defender en Portugal la legitimidad de su hija Doña María de la Gloria, y á enarbolar el pendon de la libertad, saludado jubilosamente por esa nacion que es nuestra hermana. Reina constitucional ha sido su malograda madre, á vueltas de las vicisitudes que agitan siempre á los países, mientras los cambios políticos se llevan á cabo y se consolidan por fortuna. Afianzado está sin duda el régimen liberal en la nacion vecina, y sobre todo desde que el ilustre duque de Saldaña desenvainó la postrera vez su glorioso acero. Ahora bien: la educacion del joven soberano, esmerada hasta según las aseveraciones de los que no se le han mostrado amigos, ha tenido lugar bajo la fecunda influencia de las ideas liberales; y es vulgaridad estúpida suponer que se incline al absolutis-

mo porque un jesuita haya sido maestro suyo, ó á lo menos tal nos parece.

Hay mas todavía en abono del rey don Pedro. Despejo mental se le reconoce por los mismos que impremeditadamente y por el ansia de adelantar noticias, le atribuyen quizás lo que mas repugna. ¿Y cómo ha de ignorar que en Portugal no hay mas representante del absolutismo que su deudo D. Miguel de Braganza, y que la bandera de la libertad plantada en Oporto por su heroico abuelo es la que hoy forma el magnífico dosel de su trono? Durante el breve trascurso de tiempo que ha mediado desde la muerte de su augusta madre doña María de la Gloria ha hecho á los países extranjeros dos viajes. ¿No sería insensato suponer que ese joven príncipe de mente clara hubiera cerrado los ojos ante la prosperidad de los belgas, la regeneracion de los sardos, la grandeza de los ingleses y las angustias de los napolitanos? ¿Cuánto no sería su desamor á los portugueses, si abrigara designios contrarios al único régimen capaz de proporcionarles ventura?

Por bien de la justicia recomendamos un poco de espera á los noticieros y á los curiosos: no prevengan la opinion pública en contra de quien tal vez esté llamado á renovar las glorias de su abuelo; no acibaren su mocedad con pronósticos tan fatales; no le ofendan con suposiciones gratuitas. En buen hora que le hablen la verdad con respeto y disipen de su alrededor el humo de la vil lisonja, que ofusca y aturde y hace equivocar los caminos por donde se sube al templo de la inmortalidad, ó se rueda por despeñaderos á abismos sin fondo; pero consiéntanle respiro; no se le muestren ya severos; den de mano á las conjeturas, y aguarden á juzgarle con datos.

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

### ORIENTE.

Los periódicos ingleses continúan haciendo conjeturas sobre las operaciones que deben seguir á la toma de Sebastopol.

El Times, despues de haber atribuido á un plan resuelto despues de la derrota del Tchernaya, la retirada de los rusos á la parte del Norte de la bahía, es decir, al abrigo del fuego de nuestra artillería, que de dia en dia era mas mortífero á consecuencia de nuestros trabajos de aproche, añade que el príncipe Gortschakoff intentará ahora combinar sus operaciones con las de los generales que mandan las tropas del campo de Mackensie y del Belbeck, para salvar los restos del ejército y evacuar la Crimea. El Times espera que del vigor y la habilidad de los generales aliados impedirán, á no dudarlo, la realizacion de este proyecto.

El Morning Post, emite la misma opinion diciendo por consiguiente que muy pronto tendrán lugar en Crimea nuevos é importantes acontecimientos.

La toma de Sebastopol ha producido gran sensacion en Alemania; sirviéndonos de una expresion del Donau de Viena, «ha hecho lanzar al mundo civilizado un prolongado grito de alegría.»

Un corresponsal de San Petersburgo de la Correspondencia del Wesser asegura que la Rusia de ningun modo trata de abandonar la Crimea. El príncipe Gortschakoff, dirigió recientemente al Czar una memoria en la cual demuestra, no solamente la necesidad de conservar la Crimea, sino que se compromete á sostenerse en la península tanto tiempo como le plazca al Emperador, con la condicion de

que se le envíen tropas suficientes. Celebróse al momento un consejo en San Petersburgo, y se examinaron en él los planes del príncipe Gortschakoff los cuales fueron adoptados. En su consecuencia, se enviaron seis regimientos mas á Crimea, dándose orden al mismo tiempo de concentrar un nuevo ejército de 50,000 hombres en el Proth y de completar los trabajos de defensa de Perokop.

La caída de Sebastopol ha debido modificar forzosamente estos planes de campaña, pero tal vez no sea extraño el viaje del emperador Alejandro á Varsovia, confirmado por un parte telegráfico de nuestro servicio particular.

Segun otro parte de Berlin, esperan á este monarca del 22 al 24 en la capital de Polonia. Le acompañará el conde de Nesselrode, y añaden que tendrá una entrevista con S. M. el rey de Prusia.

— A nueve mil ciento y veinte millones de reales ascienden los empréstitos hasta hoy contraidos por Francia é Inglaterra para los gastos de la guerra de Oriente.

— El parte siguiente, comunicado el miércoles por la noche por el prefecto de los Bajos Pirineos á Mme. Bosquet, anunciándole que el general ha recibido una contusion en el brazo derecho, la ha tranquilizado no obstante en cuanto al buen estado de su hijo:

«Se suplica que se haga saber á Mme. Bosquet que su hijo el general va bien y que espera podrá escribir á su madre en el próximo correo con su brazo contuso. El mariscal Pelissier me envia esta satisfactoria noticia con fecha del 41 de setiembre.»

— Leemos en la Independencia belga:

«Hace algun tiempo se habló mucho sobre un despacho dirigido por el conde de Nesselrode, con fecha del 16 de junio, al príncipe Gortschakoff, ministro de Rusia cerca de la corte de Viena, en contestacion á las comunicaciones hechas á los gobiernos de Europa, y por consiguiente al gabinete imperial de San Petersburgo, por el gobierno austriaco, á consecuencia del rompimiento de las conferencias de Viena. Creemos que á pesar de los últimos acontecimientos de Crimea no carecerá de interes este despacho, sobre cuyo documento solo teniamos hasta ahora indicaciones vagas é incompletas.

Se hace constar en este despacho que en la época que fué firmado, la Rusia se declaraba enteramente satisfecha de la linea de conducta seguida por el gobierno austriaco para asegurar el restablecimiento de la paz de Europa, y que habiéndose roto las conferencias, consideraba la cuestion absolutamente bajo el punto de vista que la potencia mediadora en cuanto á la necesidad de esperar un momento mas oportuno para reanudar las negociaciones.

Mr. de Nesselrode añade que el gabinete imperial estará siempre pronto á continuarlas de nuevo sobre la base de las cuatro garantías, y sostendrá el beneficio de las soluciones determinadas sobre las dos primeras bases, en tanto que el Austria y la Confederacion germánica persistan en su neutralidad; expresa el pesar de no haber podido ponerse de acuerdo sobre la cuestion de la emancipacion de los cristianos, estipulada en la cuarta base, pues se hubieran encontrado graves dificultades, no habiendo hecho bajo este punto las potencias occidentales sobre sus miras mas que vagas indicaciones.»

### ITALIA.

A continuacion publicamos una carta de Nápoles, inserta en uno de nuestros cólegas, en la cual se dan algunas noticias acerca del folleto que se ha publicado en favor de la fami-

lia Murat, del cual ya tienen noticia nuestros lectores, y del estado de las relaciones del gobierno napolitano con los de Francia é Inglaterra.

Dice así la carta de Nápoles, fecha 2 del actual:

El gobierno frances tiene graves motivos de queja del rey, que ha dejado ver á las claras la peor voluntad respecto á Francia, impidiendo se lleve á término la contrata de géneros hecha con el ejército de Oriente. Se ha publicado en Lóndres y distribuido en Paris un folleto en que se invita á los napolitanos á echarse en brazos de la familia Murat, que podrá dar á aquella nacion la dignidad política y las instituciones liberales que le faltan. Este trabajo ha salido de la pluma de un italiano, íntimo amigo de la familia Murat, y puede decirse que se ha hecho bajo la inspiracion de la misma. El hijo de Joaquin Murat, ex-rey de Nápoles, no ha abandonado nunca la idea de subir al trono de su padre, y su joven hijo Napoleon Joaquin, teniente del regimiento de guías.

En Nápoles la casa de Murat ha llegado á ser la bandera del partido liberal. En tan crítica situacion el rey de Nápoles ha dejado que se infieran dos insultos á Francia é Inglaterra. Uno de ellos contra el agregado de la legacion inglesa, dando orden al superintendente de Palacio, por medio del ministro de policía, para que no se recibiera en adelante ni en el palco ni en su casa á un enemigo del rey. El embajador ingles ha pedido reparacion. El insulto hecho á Francia fué la no contestacion al saludo hecho al pasar por delante de Palermo. El embajador frances Mr. Delacourt pidió esplicaciones, y se le dijo que era tomar represalias por el silencio guardado por los buques franceses en los dias de la Reina. Ahora bien, téngase entendido que estos buques eran solo buques mercantes. El gobierno frances exige una formal reparacion. Segun van las cosas no será nada extraño que dentro de poco veamos por acá una escuadra anglo-francesa.

## NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 15 de setiembre.

El objeto general de conversacion de ayer, era el viaje que el señor presidente del consejo de ministros ha hecho al real sitio de San Lorenzo.

No deja de ser notable en efecto, que el viaje al Escorial del señor conde de Lucena haya producido, segun parece, complicaciones bastantes para precisar la ida á aquel real sitio del general Espartero.

A eso de las diez y media llegó el señor ministro de Estado á Madrid, y una hora despues salia acompañando al señor duque de la Victoria, á quien seguramente convenian mas los aires del Pardo para restablecer su salud, como parece se lo aconsejaron antes los médicos.

Lo que generalmente se asevera es, que habiendo surgido algunas dificultades en el proyectado arreglo de Palacio, el señor presidente del consejo habia marchado para allanarlos y resolver definitivamente la cuestion, como el mas dispuesto á complacer á SS. MM.

La España denuncia un hecho que ha llegado á nuestros oidos, que tambien refiere La Esperanza en su número de anoche. Se trata de un periódico impreso en Lóndres titulado El Alba, y escrito en español, cuyo objeto es propagar las doctrinas protestantes en nuestro país. Esta publicacion se introduce profusamente por

varios puntos de la Península, y en particular por la provincia de Alicante, sin que hasta ahora, al parecer, se haya tratado por nadie de impedir su circulación. La gravedad que en las circunstancias especialísimas que estamos atravesando tiene un suceso de esta especie desde luego se comprende, y por lo tanto llamamos la atención de quien corresponda para que se evite su repetición.

(Leon Español.)

## ALCANCE.

El vapor *Mallorquin* ha fondeado en este puerto á las siete de la mañana conduciendo á su bordo la correspondencia pública y 17 pasajeros.

Las noticias que hemos recibido de la corte alcanzan al 19 del que rige. Las Gacetas contienen los Reales decretos dando nueva organizacion á la servidumbre real y otros de escaso interes, cuyo extracto publicaremos mañana para dar hoy cabida á materiales de mayor importancia.

### NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 15 de setiembre.

Las correspondencias del Escorial lo mismo que los periódicos de Madrid se ocupan casi todos de los sucesos que han precedido á la firma por S. M. de los decretos que arreglan la servidumbre; pero todos mas ó menos equivocadamente. Hé aqui la verdad.

El señor ministro de Estado encargado de gestionar cerca de S. M. sobre la necesidad política de organizar la régia servidumbre, comunicó á sus compañeros las dificultades que hallaba para llevar adelante su cometido. El consejo decidió entonces que el general O'Donnell pasara al Escorial y espusiera á S. M. las graves razones que aconsejaban aquella medida.

El ministro de la guerra desempeñó su comision manifestando á S. M. que el ministerio pensaba de un modo unánime en la materia. La reina contestó que no eran estas sus noticias, sino que un amigo de un ministro le habia asegurado que quien únicamente tenia interes en llevar adelante el arreglo de palacio era el general O'Donnell. El ministro de la guerra insistió en que dicho arreglo era obra de todo el ministerio; pero creyendo ver un motivo de queja en las palabras de la reina, anunció á S. M. que él estaba pronto á dejar su puesto, y se retiró. Se habla de que la reina envió á un general para que digera al general O'Donnell que su incomodidad, mas bien que con el ministro de la guerra, era con los que la habian aconsejado constantemente que no consintiera en el arreglo de la real servidumbre. Sea esto ó no cierto, lo es que el general O'Donnell volvió á palacio á despedirse de S. M. De vuelta en Madrid el general O'Donnell reunió á sus colegas y les dió cuenta de lo que pasaba y de su resolución de abandonar el ministerio. El duque de la Victoria al oirlo exclamó que en ese caso el tambien saldría del gabinete, y el resto de los ministros mostró iguales deseos. El ministro de la guerra observó al duque de la Victoria que si él, O'Donnell y sus compañeros podian abandonar sus puestos sin peligro para la tranquilidad y el bienestar del pais, el general Espartero no se hallaba en igual caso; convencieron estas razones al duque de la Victoria, y deseoso el jefe del gabinete de evitar una crisis, pidió á sus compañeros que no decidieran nada hasta que él hubiese hablado con S. M. de quien esperaba obtener la firma de los decretos. Semejante ofrecimiento echa por tierra las suposiciones que se han formado sobre que la reina aludiera al duque de la Victoria cuando dijo que un ministro dejaba la responsabilidad de todo lo hecho al general O'Donnell. Los dos generales están hoy mas unidos que nunca.

El ministerio, ante las palabras del duque de la Victoria, modificó entonces su resolución y convino en lo que aquel debía decir á S. M. Espartero marchó, llegó al Escorial, y se avisó con S. M.—Señora, la dijo: al proponer á V. M. los decretos del arreglo de palacio, creo servir á V. M. con tanta lealtad ahora como siempre. Sin embargo, el gabinete quiere que

obre V. M. con tanta libertad ahora como siempre en este asunto. El gabinete quiere que obre con completa libertad. V. M. es libre de firmar ó no esos decretos, en la seguridad de que ni aun negándose á rubricarlos, el ministerio se retirará, en ese caso lo único que hará será reunir inmediatamente las córtes y darlas cuenta de su conducta.—La reina no vaciló al oír al duque, y puso su firma en los decretos. Despues de esto ya lo demás no ofrece ningun interés. Ayer vino á Madrid el general Zavala, ministro de Estado, para asistir al consejo que el gabinete entero tiene hoy como todos los lunes. El general O'Donnell pasó ayer el dia en su casa de campo, no lejos de Madrid, ocupado en el placer de la caza. Positivamente quedan en palacio de mayordomo mayor el duque de Bailen; de camarera mayor la duquesa de Alba, y de intendente general el señor Heros. Aun no se puede señalar con seguridad quiénes serán los ayudantes de S. M. el rey, aunque se señala de 1.º al general Messina.

Idem 17.

Hoy se ha pasado una circular á los diputados señalando el 1.º de octubre para empezar de nuevo las sesiones. Como esta resolución se sabia ya con mucha anticipacion, gran número de diputados han regresado ya de sus provincias. Las sesiones se preparan bastante tempestuosas. Entre los diputados que tratan de hacer la oposicion al gobierno se cita al general Prim, que le apoyó al principio de la legislatura; la causa de este cambio se ignora, pero es público que quien sufrirá mas duros ataques del diputado catalan será el ministro de la guerra.

Mañana se leerá ante la comision de aranceles reunida, el dictamen de la mayoría de la seccion algodenera: las discusiones empezarán despues. Tan luego como estas discusiones arrojen alguna luz, nos ocuparemos extensamente de este asunto, dando á Vds. detalladas noticias, que no dudamos serán recibidas con el mayor interés en esa provincia, donde tanta importancia tiene esa cuestion.

El consejo de ministros ha acordado ya cuales son los individuos de la servidumbre que deben ser relevados, pero el no hallarse definitivamente resuelto quiénes han de ser los que les han de sustituir, es lo que ha retardado la inmediata aplicacion del arreglo que se publicó ayer en la Gaceta.

Idem 18.

Ya se encuentran en Madrid no pocos diputados del centro y del extremo izquierdo de la cámara, y aunque todavía no han tenido reunion alguna, varios de ellos, los mas notables, no disimulan su intencion de hacer la oposicion al gobierno, por el uso de las facultades que se le concedieron para arreglar la hacienda, y trasladar de domicilio á las personas peligrosas para el orden público; en esta última parte se refieren á las prisiones hechas en Cataluña. El partido moderado trabaja seriamente en su reorganizacion, estando ya admitido en principio que las exclusiones que se hagan de él serán exclusivamente personales por causa pública á juicio del comité director. Todavía, sin embargo, hay una fraccion, la representada por el *Diario Español* en la prensa, que rehusa toda amalgama con los que representaban la última administracion moderada.

— Ayer salieron para Cataluña y las islas Baleares las fuerzas de ingenieros que van á relevar las guarniciones de su arma y á dar nuevo y vigoroso impulso á los trabajos de fortificacion del fuerte de la Mola en Mahon.

— El *Porvenir* de hoy dice, por lo que ya hemos contado, algo prematuramente, que los generales Zavala y Prim son los elegidos para mandar las fuerzas que España envíe á Oriente: caso de que las cortes aprueben la alianza con las potencias occidentales.

— Los desórdenes de Tarifa han terminado, los que se habian reunido tumultuariamente pidiendo el reparto de tierras del comun se disolvieron apenas se aproximaron las fuerzas enviadas por el gobernador de Cádiz: se forma causa en averiguacion de estos sucesos, y el gobierno ha recomendado que se haga sentir con urgencia á los alborotadores todo el peso de la ley.

— Tenemos noticias de Valencia del 16. En aquellas costas habia habido una marejada tal, que no se habia visto tan grande en mucho tiempo. Las de Cádiz, que son del 14,

nada notable ofrecen: el Sr. Sanchez Mendoza continúa defendiéndose de las acusaciones que se le han hecho en el concepto de concesionario del ferro-carril: en un escrito suyo que publica el *Progreso legal* se hace constar que no fué el conde de San Luis quien otorgó la concesion ni el que la confirmó, y si el ministerio Lersundi.—Nada notable ocurría en Alicante el 16.—En Jaen el 15 iba completándose el cupo del anticipo. Las fincas procedentes del clero se adjudicaban ventajosamente para el Estado.—En Granada el 15 no ocurría cosa alguna de referirse, habiéndose cantado el 13 el *Te-Deum* por la desaparicion del cólera: la ciudad recobraba su animacion y su alegría. En Málaga el 15 no ocurría novedad; el 13 se habia cantado el *Te-Deum*: las victimas del cólera en los meses de junio, julio y setiembre, han sido 2,584. Aunque hay muchos buques en el puerto, la *vendeja* está aun poco animada. A Sevilla habian llegado el 14 dos naufragos del vapor *San Servando*, perdido en el golfo de Valencia, frente á Sueca; por ellos se sabia que la carga y pasajeros de aquel buque se habian salvado. Las noticias de Valladolid del 19 nada nuevo ofrecen.

Parte telegráfico particular.

Madrid, miércoles 19.

Se da por seguro que la reina está en ciota. Espartero marcha algunos dias al Pardo.

— El 6 de agosto el gobierno mejicano reconoció oficialmente al señor Zayas como embajador español.

Madrid 20 de setiembre.

La Gaceta publica el nombramiento de los ayudantes del rey, que son el general Fitor, los brigadieres Barcastegui y Falcon y los coroneles Ameller y otro.

El total recaudado por la suscripcion voluntaria del anticipo son 473 millones.

### FACCIONES CARLISTAS.

San Privat 17 de setiembre.

Despues de lo que ayer ocurrió en la Garriga, de lo que sin duda tienen Vds. noticia, podemos muy bien decir que la provincia de Gerona está mas libre de faccion que no la de Barcelona, cuando aqui tenemos la fortuna de que ningun pueblo todavía ha sido sorprendido.

Con todo, Huet anteayer pernoctó con 40 de los suyos en Palol, aldea poco distante de Bañolas; pero de una manera sigilosa que no llegaron á traslucirlo los diestros milicianos de este último punto.—Huet, pues, es el único que discurre por el pais, sin engosar, y sin que pueda permanecer con calma en ningun punto.

Ahora será fácil que tengamos á otro temible cabecilla en campaña, ya que el feroz Boquica ha entrado segun dicen por la parte de Nuria.

Marsal permanece oculto, y hasta sus secueces creeré que ignoran su paradero.

Algunos propietarios levantan sus reales para trasladarse á esa provincia ó á Francia; y efectuándose esto, necesariamente creará la miseria pública, toda vez que centenares de pobres hallarán las puertas cerradas de las casas.

Besalú es el primer punto que se fortifica, verificandolo con actividad.—Se ignora la necesidad que ha podido aconsejar tamaña medida, puesto que es dar una importancia á la faccion que absolutamente no tiene.

Pons 17 de setiembre.

Una triste noticia tengo hoy que participar á V. Los facciosos acaban de hacer una de las suyas.

Anteayer sábado salió de aquí una columna de unos ciento diez hombres, mandada por el comandante militar de Tremp el teniente coronel Sr. Lopez Clarós, yendo á pernoctar en Folqué y saliendo al amanecer del domingo en direccion á la Conca.

Entre Folqué y Hostalet de Camiols estaba aguardando la faccion de Borges á dicha columna, á consecuencia sin duda del parte de algun confidente, y juzgando que podría sorprenderla. Asi fué en efecto.

Los de Borges estaban ocultos detrás de las matas, la mayor parte tendidos en el suelo, y se arrojaron de improviso sobre los nuestros, sin darles tiempo para nada. La accion fué tan rápida que ántes oyeron la descarga que el menor grito. Pasado el primer momento de irremediable desorden y conflicto, los mozos de

la escuadra, en número de 24, se retiraron á una altura y sostuvieron un vivo y nutrido fuego con los carlistas á quienes mataron cinco ó seis hombres, entre ellos el asistente de Borges, hiriendo á otros varios.

Tambien los soldados hicieron fuego. Borges daba las voces de mando. Vestía de chaqueta, iba con un pañuelo atado á la cabeza y llevaba en la mano por única arma un grueso baston.

El hecho tuvo lugar á media hora del sitio mismo donde fueron sorprendidos los veinte soldados de Vitoria.

Los facciosos consiguieron apoderarse de algunos fusiles, y aun se dice, aunque yo no creo, que se llevaron al teniente coronel Lopez Clarós soltándole luego. Otros dicen que es herido gravemente.

Borges en cuanto hubo dado este golpe de mano se retiró precipitadamente temiendo la llegada de otra columna ó que se levantara somaten.

A las anteriores noticias añade las siguientes detalles el Diario de Barcelona:

No se tenían noticias del jefe de la columna pero á las doce y media del mismo dia se supo que el coronel, un capitán, y tres oficiales de Vitoria, hechos prisioneros por la faccion, habian sido puestos en libertad.

La faccion ha tenido en esta accion cinco muertos y diez heridos y las tropas cuatro soldados muertos y cinco heridos.

Sabemos que el Exmo. Sr. Capitan general ha mandado inmediatamente preso al castillo de Lérida al jefe de la columna para que se le forme causa con toda urgencia á fin de averiguar la parte de culpa que puede haber tenido en este desgraciado hecho de armas.

— Por un sugeto llegado esta mañana de Solsona se sabe que habia salido de allí el general Bassols en persecucion de la faccion de Borges. Se habia levantado un somaten general, y de diferentes partes acudian tropas nacionales para caer sobre la faccion á la que se acosaba y perseguia muy de cerca. Parecia segun las noticias del sugeto en cuestion, que los de Borges no podian escapar absolutamente al somaten contra ellos levantado.

Idem 18.

Ampliaré hoy la noticia que di á V. ayer. La sorpresa dada por Borges á la columna de Lopez Clarós tuvo lugar segun á Vd. conté, no tengo que variar una sola coma á lo dicho, pero sí añadir algunas circunstancias.

Los facciosos tuvieron cuatro muertos y varios heridos.

Cuarenta y cinco soldados quedaron prisioneros, junto con el teniente coronel Clarós y cuatro oficiales, dos de ellos heridos, pero tardaron en soltarlos. Borges dijo á los soldados que si querian unirse á las filas de los *leales*, como él los llama, serian bien retribuidos, pero ninguno quiso quedarse. Se contentó pues con quedarse las armas, dejándoles en libertad. La mayor parte de los soldados habian comparecido desarmados en Artesa.

A mas de esto tuvimos nosotros cuatro soldados muertos y cinco heridos, sin contar tres mozos fuera de combate.

— El cabecilla Toful con unos treinta ó cuarenta hombres la mayor parte sin armas y los otros con escopetas de dos cañones y algunos fusiles, se presentó ayer á las once de la mañana en la casa llamada de Casas de San Pons á media hora de Vallirana, y sobre la una del dia se marcharon, dirigiéndose, por lo que dijeron, hácia Ordal.

Parece que esta partida detuvo el omnibus que de Barcelona habia salido para Vilanova, pero no hay que lamentar ningun desafuero.

Tambien han corrido voces alarmantes esta mañana sobre un hecho de armas desagradable que se dice haber ocurrido cerca de Calaf. Ignoramos completamente cuanto pueda haberse referido á ello y no creemos por ahora una palabra sola. Hay muchos alarmistas empeñados en hacer daño.

— Cuando menos se esperaba han aparecido algunos carlistas en Vizcaya. Segun cartas de Orduña, fecha del 12, el viernes 7 atacaron por Respaldiza, en direccion á la peña del Aro, Hierro y Fernando Menoyo con otros treinta y cinco hombres, montados en buenos caballos y perfectamente equipados. Tambien parece pasó por aquel punto y siguiendo el mismo camino Angel Villasain con otra partida

de caballería que unos hacen subir á cuarenta y otros reducen á veinte hombres. De Vitoria pasaron á Amintá y pasaron á Menagaray tropa de línea y guardias civiles de caballería y caballería, al mando del comandante general de la guardia civil de Alava el 12 subieron la Peña en direccion á Losa, que se sepa el paradero de los facciosos.

### NOTICIAS DEL CÓLERA.

El cólera va desapareciendo paulatinamente de España, aunque en algunas localidades especialmente se haya recrudecido en los últimos días. En la provincia de Castellón ya no hay 20 pueblos afectados de los 78 en que el mal se presentó. En Galicia hay de todo. En la Coruña no ha habido sino casos aislados en dos ó tres distritos. Otro tanto sucede en la de Pontevedra. En la de Orense hay alguna alteración en el estado sanitario por la parte suroeste. En la de Vigo no es bueno su estado, así en algunos distritos de la costa como de la montaña; y según escribe nuestro corresponsal de aquella ciudad con fecha del 11, el gobernador civil, presidiendo la retirada de las cuadrillas de segadores efectivamente vienen cayendo, ora en un pueblo ora en otro, y á esta clase nos dice pertenecer los casos de la montaña, ha dispuesto establecer enfermerías en los puertos, escalonando de cuatro en cuatro leguas, de modo que los afectados que pasan por una puedan ser recibidos en otra.

En la provincia de Málaga son ya pocos los pueblos en que existe el mal. No así en la de Santander, donde se está ensañando en la capital y en las aldeas de un modo terrible, produciendo una emigración considerable. En la provincia de Teruel, al paso que el mal disminuye en la generalidad de los pueblos, se desarrolla furiosamente en otros; según los partes del 11, que abrazan toda la provincia, existían 451 invadidos, respondiendo 161 á las últimas 24 horas.—En la provincia de Murcia va desapareciendo la epidemia y en la capital ya no hay invasión alguna.—En las provincias Vascongadas declina el número de las invasiones son mas raras y benignas. De las encartaciones nos dicen que el mal se ceba principalmente en el sexo débil y que apenas hay persona que no sienta alguna indisposición mas

ó menos molesta. Por último en las provincias de Castilla continúa la epidemia decreciendo.

### NOTICIAS EXTRANJERAS.

**Oriente.**—Los buques que hace un año componían la escuadra moscovita en el mar Negro eran 49 navios de línea de 92, 94, 100 y 120 cañones; 12 fragatas, 10 corbetas y briks y 30 barcos de vapor. Los rusos acaban de echar á pique sus tres últimos vapores en el puerto de Sebastopol.

— Se lee en el *Journal de Constantinopla*:

«Cartas de Odessa pretenden que los rusos han botado al agua muchos navios que se hallaban en construcción en los arsenales de Nicolaieff. Que los rusos hayan pensado en reemplazar su escuadra echada á pique en el puerto de Sebastopol, nadie tiene de inverosímil. Se sabe por otra parte que Nicolaieff es su gran astillero de construcción en el mar Negro. Pero es á lo menos dudoso que los nuevos buques se presenten en el mar Negro, mientras lo recorran las escuadras aliadas. La actitud de la flota rusa del Báltico, que se halla intacta, demuestra suficientemente que los rusos no buscan los encuentros marítimos.»

— Según un despacho de Viena, corrian rumores en dicha capital de que el mariscal Pelissier tomará próximamente la ofensiva.

— Un despacho de Berlín, anuncia que *El Invalide russe* ha publicado una orden del día del czar anunciando á los ejércitos rusos la caída de Sebastopol.

El czar da gracias en su nombre y en nombre de la nación, á los valientes defensores de Sebastopol por su gloriosa resistencia, y dice que sus nombres no se borrarán jamás de la memoria de la Rusia.

— El *Constitutionnel* publica una nueva carta de su corresponsal en Viena, que pretende que la divergencia entre el Austria y las potencias occidentales no existe ya sobre el tercer punto de garantía, atendido á que la toma de Sebastopol y la destrucción de la flota rusa la han hecho desaparecer. Este corresponsal no encuentra duda en la conclusión de un acuerdo completo y próximo.

— Se lee en la *Independence belge*:

«Según todos los indicios reunidos, — formación de campos considerables en Constantinopla, preparativos hechos por los intendentes france-

ses sobre las orillas del Danubio, anuncio positivo de una de nuestras divisiones á las autoridades turcas en Silistria, — sobre el Pruth es en donde se abrirá la campaña por la primavera de 1856. Hasta entonces estaría el terreno impracticable en Besarabia. El grueso del ejército pasará el invierno en Kamiesch y en sus alrededores, mientras que una parte irá á Constantinopla. Tales son á lo menos las probabilidades. Inútil es explicar la significación que pueden tener para con el Austria.

En cuanto á la suerte de la Crimea, algunos ánimos impacientes aun en la misma prensa gubernamental, piden ya á los aliados la declaren su conquista. Procuremos antes conquistarla. Veremos en seguida si las potencias pueden desentredarse mutuamente del compromiso que han tomado las unas para con las otras, de no intentar ningun aumento de territorio, si tal operación fuese útil á la seguridad del Oriente, y ofreciese ventajas en recompensa de los inconvenientes de un reparto y del peligro de estas posiciones vecinas en caso de desacuerdo.»

— El periódico oficial francés dá por fin alguna indicación de las pérdidas sufridas por los aliados en Crimea: 4500 heridos entre los que se encuentran 240 oficiales han entrado en los hospitales de sangre. El número de muertos no se conocía aun el 11, pero Pelissier cree que no pasarán de la proporción ordinaria, esto es, de una tercera parte de los heridos. El *Constitutionnel* anuncia la pérdida de cinco generales, Saint Pol, Breton, Marolles, Rivet y Pondeves; además de otros siete generales heridos, Bosquet, Mellinet, Lamoterouge, Couston, Bisson y Trochu. Las pérdidas de los ingleses son: 3 tenientes coroneles, 1 mayor, 10 capitanes, 10 tenientes, 1 abanderado y 1 comisario muertos. Heridos de mucho peligro: 2 tenientes coroneles, 2 mayores, 3 capitanes, 9 tenientes y 4 abanderado. De gravedad, 6 tenientes coroneles, 3 mayores, 14 capitanes, 30 tenientes y 3 abanderados. Levemente, 3 generales, Van Stranbeurie, Shirley, y Verren, 1 coronel, un teniente coronel, 5 mayores, 8 capitanes y 21 tenientes. Además hay un teniente que fué hecho prisionero. Total 440 oficiales fuera de combate. Las pérdidas de los rusos no se conocen aun; solo se sabe que en Malakoff se les hicieron 650 soldados prisioneros y 27 oficiales. El 13 debe haber salido el czar para Moscou y Varsovia en compañía de Mr. Nesselrode.

Paris miércoles 19.

Kossuth, Mazzini y Ledru-Rollin han publicado un manifiesto dirigido á la democracia europea.

El Times insiste en que la reina de España se halla esclavizada y que está pronta á abdicar.

Circulaba en Viena el rumor de haber recibido el príncipe Gortschakoff orden de pedir al gabinete de Viena propusiese á las potencias occidentales la reapertura de las negociaciones.

La Gaceta de Turin inserta un memorandum sobre la desavenencia del Piamonte con la Santa Sede.

Ha habido una tentativa de invasión de varios republicanos en Francia. Su gefe ha sido arrestado en el Piamonte.

Paris 20 de setiembre.

El general Pelissier da con fecha del 17, desde Sebastopol, una noticia sumaria del material abandonado por los rusos.

Con fecha del 18, dice que los generales franceses heridos siguen lo mejor que permite su estado; y que los aliados están libres de toda inquietud.

Escriben al *Monitor* desde Sebastopol que los rusos han dejado intactos los docks, los cuarteles, el fuerte Nicolás y el de la Cuarentena.

Según las noticias recogidas faltan en Francia para su consumo habitual 7 millones de hectólitros de trigo; pero se espera llenar ese déficit por medio de la importación.

Escriben de Berlín que el czar ha renunciado á su viaje á Polonia.

Dice el *Times* que la embajada rusa de Viena ha recibido partes anunciándole que los rusos verificarán su retirada hácia Perekop.

Corre el rumor de que Osten-Sacken va á Paris á llevar el ultimatum del czar.

**Italia.**—El corresponsal de la *Independencia belga*, anuncia que muchos buques franceses se unirán á los navios ingleses en las aguas de Nápoles.

La acción diplomática subsiste todavía entre las potencias occidentales y el gobierno napolitano. Se espera todavía un arreglo.

Los buques de Francia y de Inglaterra se han enviado solamente para el caso en que el rey de Nápoles rehusase dar una satisfacción; en tal caso una demostración pronta y energética sería necesaria.

BOLETIN COMERCIAL.

PUERTO DE PALMA.

BUQUES ENTRADOS.

Dia 21.

De Mahon en 4 dia polacra goleta Paulita, de 82 ton., cap. Juan, con 3 pasag., cacao y efectos.

De id. en id. corbeta Antonieta, de 471 toneladas, cap. Mas, con 5 pasag., azúcar y efectos.

De id. en id. queche Esmeralda, de 75 ton., cap. Bestard, con azúcar.

De id. en id. polacra Josefina, de 105 ton., cap. Salom, con 4 pasag., y azúcar.

De id. en id. polacra Atebas, de 280 ton., cap. Cerdà, con 4 pasag. y azúcar.

De id. en id. goleta Constante, de 91 ton., cap. Crespi, con 4 pasag. y cacao.

De Argel en 6 dias laud San Antonio, de 22 ton., pat. Martí, con 2 pasag. y lastre.

De id. en id. laud San Antonio, de 32 ton., pat. Roca, con 3 pasag. y lastre.

De Sevilla en 6 dias laud San Lorenzo, de 46 ton., pat. Alemañy, con trigo y habas.

DESPACHADOS.

Dia 21.

Para la Habana bergantin Dos de Enero, de 81 ton., cap. Peña, con efectos.

Para Sthora laud Emilio, de 29 ton. pat. Moll, con vino.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo del dia de mañana.

NUESTRA SEÑORA DE LAS MERCEDES.

El martirologio romano hace memoria de la milagrosa aparicion de la madre de las Mercedes, el dia 10 de agosto, en estos terminos: «En

España la aparicion de la Santisima Virgen Maria á S. Pedro Nolasco á S. Raimundo, de Peñafort y á D. Jaime I rey de Aragon, inspiróles el pensamiento de fundar la religion de la Merced, redencion de cautivos» Y la iglesia mas y mas atenta á honrar siempre á la madre de Dios, instituyó en este dia fiesta particular para perpetuar la memoria de tan gran beneficio, y en accion de gracias por la fundacion de una orden que ella misma es un milagro de la mas heróica cristiana caridad.

CULTOS.

Mañana en la iglesia de la Merced, festividad de la Virgen, continúa la solemne oracion de cuarenta horas dedicadas á su titular, Nuestra Señora de las Mercedes: exposicion á las seis, á las siete y media habrá comunión general con música, y una breve plática que hará don Pedro María Colom rector de San Marcial, á las diez misa solemne con música y sermón que dirá D. Tomas Berga Pro.; y á las seis de la tarde habrá un rato de oracion mental, la estacion al Santísimo, rosario cantado á toda orquesta y en seguida se reservará S. D. M.

En la iglesia de San Francisco de Asis, á las seis y media de la mañana se dará principio á la solemne oracion de cuarenta horas en honor de Santo Tomas de Villanueva, en seguida de la exposicion se harán las adoraciones al Smo. Sacramento, y á las once un rato de oracion mental. A las seis y media de la tarde se rezará la corona de la Virgen y se empezará la novena del seráfico padre San Francisco: concluida se hará la estacion y la reserva. Se puede ganar la indulgencia plenaria.

VARIACIONES ADMOSFERICAS DE AYER.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
7 de la mañana.	14 grad	28 3	75
12 del dia.	19	28 3	75
5 de la tarde.	19	28 3	75

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las ——— 5 hs. 50 s.

Pónese á las ——— 6 » 40 »

Los relojes deben señalar al medio dia verdadero las 11 hs. 55 ms. 20 s.

ANUNCIOS.

Ventas.

En la tienda de cuadros y espejos situada en el Borne, se despacha á precio fijo con rebaja de un veinte por ciento; advirtiéndole que su permanencia en esta será solo de seis dias.

Se vende la casa número 48, manzana 203, calle de Santa Cruz: en esta imprenta darán razon de la persona con quien ha de hacerse el ajuste.

Por tener que ausentarse su dueño de esta isla se desean vender dos camas de hierro muy buenas: en esta imprenta darán razon.

La persona que desee vender muebles, ya sean antiguos ó modernos, podrá avisarlo á esta redaccion.

Se vende un trozo de tierra situada en el término de esta ciudad cerca de la Cuarentena perteneciente al Rafal de Son Sabater, ántes ca el señor Biel, de estension de ciento veinte palmos de ancho del último y penúltimo bancales de la parte mas cerca del mar contadas desde la pared, colindante con tierras de don José Nicolau Pro. hácia la parte del Norte y desde el punto final de los ciento y veinte palmos línea recta hasta el mar paralela á la pared mencionada.—Se ha obtenido del gobierno el permiso para la construccion de una casa. En esta imprenta se dará razon de su dueño.

Escopetas vizcainas.

En el Borne núm. 21 encima de la bollería madrileña darán razon de una remesa de dichas escopetas recién llegadas de una de las mejores fábricas de Vizcaya

Géneros de China AL POR MAYOR Y MENOR.

Oportunidad para las señoras y el comercio

Acaba de llegar á esta capital uno de los socios de la Compañía de Filipinas, con un grande y variado surtido de pañuelos crepés bordados, lisos y adamascados de 5 á 8 cuartas desde el precio de 4 y medio duros hasta 200: dichos de nipsis bordados para la moda abanicos de maque, marfil, nácar, sandales filigrana de plata. Targeteros de nácar y granada, neceseres para caballero, the negro superior y otros objetos de adorno etc., etc.

Ofrece la venta de dichos géneros á este pablico por ocho dias en la fonda de las Tres lomas piso principal, cuarto número 4°, desde el obco de la mañana hasta las siete de la tarde.

La baratura es admirable como lo demostrará el juicio de los que conocen bien este artículo y los gustos enteramente nuevos, se prenderán á cuantos se dignen honrarle con su asistencia.

Gran baratura de libros sin rebaja de precios.

Esta baratura, cuyo éxito ha sido mucho mayor que el que se esperaba, se cerrará en el mes actual. Las personas que deseen adquirir algunas de las obras que aun hay existentes, pueden apresurarse á adquirirlas ventajosamente, pues que pasado dicho término, verán á tomar los precios que ántes tenían con los cuales figuran en los catálogos de las casas de donde proceden.

Imprenta de Gelabert, Pas d'en Quint, número 74.

EDITOR RESPONSABLE: D. VICENTE FUSTES.

IMPRESIONTA BALEAR

A CARGO DE D. FRANCISCO DE P. TORRENT calle de San Francisco, núm. 30.